



Foto aérea 10. Casilla de Moros (Membrillera). Ubicación del despoblado fortificado de cronología medieval, que reocupa uno anterior de la II Edad de Hierro, y del yacimiento de época romana.

dad romana en perjuicio de la hispanogoda, mozárabe o toledana. En este sentido, se van a generar reductos o guetos como son las morerías, en paralelo a las juderías, cuyo proceso es bien diferente y no entraremos en ello (VIÑUALES, 2003).

Las iglesias se van a fundar en las proximidades de las antiguas aldeas, en una ubicación topográfica diferente en cada caso, según las circunstancias de cada sitio. Por ejemplo, en el caso de Castejón, la iglesia se va a construir en la parte alta del cerro donde se asentaba la aldea, muy cerca de la fortificación; en el caso de Bujalaro, la iglesia está ubicada más lejos del cerro, dando a entender que no hay una superposición de asentamiento si no un solapamiento. En otros casos, como Miedes de Atienza, Mandayona y Cendejas, la parroquia se edifica en la base del cerro. Pálmaces de Jadraque en cambio, abandona su antigua ubicación en el cerro de Aldeavieja para formar una nueva aldea en torno a la parroquia. Es el caso del castillo de Jadraque, la aldea de la ladera se abandona paulatinamente a favor de la nueva población en llano, construida en torno a la iglesia, quedando en el cerro una ermita como testimonio de su origen (RRTT, 2000).

Lo que se está produciendo es un proceso de aglutinamiento de las poblaciones preexistentes a la "rehabilitación", ya cristianos o musulmanes, por lo menos en un principio (GARCÍA-SOTO, 2005). Se produce una concentración en llano, olvidando el pasado "encastillado". A estas modificaciones en el sistema de hábitat, hay que sumar lo aportes poblacionales llegados de otras partes, lo que se entiende como repoblación en la historiografía clásica.

BIBLIOGRAFÍA

ABASCAL PALAZÓN, J.M.: *Vías de comunicación en la provincia de Guadalajara*. Guadalajara.

- BALBIN, R.; VALIENTE, J.; MUSSAT, M. T. [Coords.] (1996): *Arqueología de Guadalajara*. JCCM, Toledo.
- BALLESTEROS, SAN JOSÉ, P. (1990): "Sobre la conquista cristiana de Guadalajara y Sigüenza", *Actas de los I encuentros de historiadores del Valle del Henares*. Alcalá de Henares, pp. 67-74.
- BROGIOLO, G. P.; CHAVARRÍA, A. [dir.] (2005): *Dopo la fine delle ville. Evoluzione delle campagne tra VI e IX secolo*, Mantua.
- BROGIOLO, G.P. [ed.] (1996): *La fine delle ville romane: trasformazione nelle campagne tra tarda antichità e alto medioevo*, Mantua.
- CABALLERO ZOREDA, L.; MATEO SAGASTA, A. (1988): "Atalayas musulmanas en la provincia de Soria", *Arevacón*, 14, Soria.
- CHALMETA, P. (2003): "El fin de Hispania y el principio de Al Andalus", en *Torredonjimeno. Tesoro, monarquía y liturgia*. Barcelona.
- DAZA PARDO, E. (2001): "El castillo del Cid (Jadraque)", *Castillos de España*, nº 120, Madrid.
- DAZA PARDO, E. (2003): "Xadrach y Casteion. Origen y desarrollo de la fortaleza del Cid en la Edad Media a través de la toponimia y la Arqueología", *Castillos de España*, nº 131, Madrid.
- GALTIER MARTI, F. (1987): *Arqueología y arte en Luesia en torno al año 1000. El Yacimiento del Corral del Calvo*. Gobierno de Aragón, Zaragoza.
- GARCIA LOPEZ, J. C. (1973): *La alcarria en los dos primeros siglos de su reconquista*, Guadalajara.
- GARCÍA-SOTO MATEOS, E. (2005): "La comarca seguntina en época islámica, siglos VIII-XII", *Anales Seguntinos* 21, Sigüenza.
- GONZALEZ, J. (1975): *Repoblación de Castilla la Nueva*, Madrid.
- GUICHARD, P. (1998): "Château tribal, château féodal : la Méditerranée occidentale entre deux mondes", en BARCELÓ, M.; TOUBERT, P. (1998): *L'Incastellamento*, CSIC-Roma.
- GUTIÉRREZ GONZALEZ, J. A. (2003): *Peñaferruz (Gijón). El Castillo de Curiel y su Territorio*.
- ISLA FREZ, A. (2001): «Villa, villula, castellum. Problemas de terminología rural en época visigoda», *Arqueología y territorio medieval*, 8 Jaén.
- LAYNA SERRANO, F. (1945): *Historia de la villa de Atienza*. CSIC, Madrid.
- MADOZ, P. (1987): *Diccionario Geográfico-Estadístico-Histórico de España y sus posesiones de Ultramar*. Castilla-La Mancha. Ámbito. Valladolid.
- MANZANO, MORENO, E. (1991): *La frontera de al-Andalus en época de los Omeyas*. Madrid.
- MINGUELLA ARNEDO, T. (1910): *Historia de la diócesis de Sigüenza y sus obispos*. Tomos I a III, Madrid.
- MONTOYA RAMÍREZ, M.I. (1992): *Libro de la Montería de Alfonso XI*, Granada.
- MORÉRE MOLINERO, N. (1983): *Carta Arqueológica de la Región Seguntina*. Diputación de Guadalajara, Guadalajara.
- MORÉRE MOLINERO, N. (1986): «Dos conjuntos de tumbas antropomorfas de la meseta sur: provincias de Guadalajara y Madrid». I Congreso de Arqueología Medieval Española, V, 275-288. Zaragoza.
- PAVÓN MALDONADO, B. (1984): *Guadalajara medieval. Arte y Arqueología*, CSIC, Madrid.
- Relaciones tipográficas de la provincia de Guadalajara (RRTT) (transcritas y publicadas con notas y aumentos por Juan-Catalina García López y Manuel Pérez-Villamil: (2000) Edición digital de Antonio Ortiz García y Jorge Ortiz Blanco*. Guadalajara
- SÁNCHEZ DE MORA, A. (2003): *La nobleza castellana en la plena Edad Media: el linaje de Lara (s. XI-XIII)*. Tesis doctoral digitalizada. Universidad de Sevilla.
- TOUBERT, P. (1990): *Castillos, señores y campesinos en la Italia medieval*. Barcelona.
- VALENTI, M. (2004): *L'insediamento altomedievale nelle campagne toscane. Paesaggi popolamento e villaggi tra VI e X secolo*, Florencia.
- VALIENTE MALLA, J. (1998): *Guía de la Arqueología de Guadalajara*. Guadalajara.
- VALIENTE MALLA, J. y CUADRADO PRIETO, M.A. (1990): «Las torres de Atienza», *Actas de los I Encuentros de Historiadores del valle del Henares*. Alcalá de Henares, pp. 631-640.
- VIÑUALES FERREIRO, G. (2003): *La Edad Media en Guadalajara y su provincia: los judíos*. Guadalajara.